

Bestimmung ward noch erhöht. Der Friede, dessen sich die ganze Gemeinschaft der spanischen Protestanten damals noch erfreute, war so unsicher, so bedroht, daß er von jedem einzelnen Glied der Gemeinde abhängig war. Die unbegründete Flucht eines unwichtigen Teilnehmers an Lofadas Versammlungen konnte genügen, um Alarm zu machen und die Hundehunde der Verfolgung auf die Kirche loszulassen; wieviel mehr denn, wenn ein reiches, hoch in Ehren stehendes religiöses Haus vom größten Theil seiner Bewohner verlassen worden wäre?

Das Schwert hing an einem einzigen Haar über ihren Häuptern, eine eilige, unvorsichtige Bewegung, ein Wort, ein Atemzug nur war genügend, dieses zu zerreißen.

---

## 19. Wahrheit und Freiheit.

„Der Mensch ist mehr, als Sie von ihm gehalten,  
Des langen Schlummers Bande wird er brechen,  
Und wiederfordern sein gebilligt Recht.  
Zu einem Nero und Vulsius wirst  
Er Ihren Namen.“ —

Schiller.

Juan hatte sich noch niemals in solcher Verwirrung befunden, wie jetzt nach der Eröffnung, die ihm sein Bruder gemacht. Der Bruder, den er als die Verkörperung von Güte und Frömmigkeit zu betrachten gewohnt war — der in seinen Augen schon durch alle akademischen Ehren berühmt und durch die demnächst anzutretende Priesterschaft geheiligt war, der bekannte sich tatsächlich zu etwas, das man ihn nur mit tiefstem, bodenlosem Abscheu anzusehn gelehrt hatte — zur lutherischen Ketzerei!

Doch anderseits konnte Juan nicht umhin, nach der weisen, frommen und durchaus vornehmen Art, mit der Carlos